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“在5年的时间里，要说
最感动的，莫过于老百姓对
代表的信任。”杨薇动情地

说，每一次进社区调研，都有
许多老百姓向代表提出自己
的意见、建议，平时还有老百
姓写信过来反映情况，“因为
他们相信人大代表是代表人
民的，通过我们就能把问题
反映上去，得到解决。”老百

姓的这种信任，让杨薇更感
觉自己的责任重大。

虽然杨薇是个 “新代
表”，但 5年的参政议政，使

她体会到，吸引不同行业、层
次的人进入代表队伍，不仅
对于参政议政的水平有所提
高，同时对各行业的发展也
有促进。作为建邺区旅游局
局长，杨薇也不断地为旅游
事业发展大声疾呼：“我连

续两年提了城市旅游指示牌
的建设，今年政府终于开始
着手做这件事情了。”

人大代表、政协委员，这
是他们的共同名字。他们中

的一些人，已经成为百姓眼
中的“另类明星”。

本次南京市“两会”是本
届人大、政协最后一次全会，
对于部分人大代表、政协委
员来说，可能是他们最后一
年履行职责。而对另外一些

代表委员来说，则可能刚刚
完成参政议政从 “不成熟”

到“成熟”的过程。他们身为
各界代表，来自不同的领域，

是如何履行职能、为百姓代
言的？他们担任代表或委员
以来，如何处理自身工作和
履行职能的关系？记者就此
采访了部分代表、委员。
“王湘、孙达华……这些

代表的名字不但我们熟悉，
就 连 普 通 老 百 姓 都 很 熟
知。”南京市人大一位工作

人员告诉记者，很多人大代
表的确担当起了 “桥梁”作

用，为政府建言献策，为百姓
利益呼；“不少委员是提案
‘大户’，他们报到时就带着
10份、8份的提案。”政协提
案组的一位工作人员说，本
次会议共收到 614份提案，
多数提案关注民生和城市建

设。截至昨天下午 3点左右，
人大议案组收到的议案、建

议也达到了 420多件，同样
普遍关注教育、医疗、房价等

民生话题。
为什么代表、委员们如此

关注基层？一位人大代表说，
其实很多老百姓遇到的难
题，代表、委员也会遇到，但
代表、委员还多了一份去调
查和反映的责任。一位委员

曾经在工作时无意中发现仙
林校区黑车很多，后来他特

意跑了一趟做调查。更多的
委员则是挤出休息时间做调

查，有的调查一做就是几个
月、半年。

为了让调查到的问题得
到重视，人大代表、政协委员
们利用一切机会提出意见和
建议。在 17日举行的市政协
十一届五次会议政情通报交

流会上，就上演了多次“抢话
筒”的插曲：为了得到发言机

会，委员们多次争抢话筒，这
个现象在政情通报交流会上

上演到极致，会议因太多委
员发言而延长 1个多小时。
一位女委员扭伤了脚，但为
了反映问题，仍一瘸一拐地
来开会。

记者从南京市政协了解

到，委员不履行职责，不提
交提案的现象目前还没有
发现。
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担任了两届市政协委
员的郑黎明有个外号叫

“提案大王”，10年来他提
交了近百份提案。他的提案

多关注社会热点、难点，涉
及城管城建、交通等诸多方
面，但关注最多的，还是他
的医学卫生领域。今年，他
提交关于解决“看病难、看
病贵”的提案，还在大会上
作了发言。

郑黎明告诉记者，“去
年我提交了 12份个人提
案，今年不多，只有5个，但

更关注系统性和全局性。”
记者看到，郑黎明大会上发

言材料的初稿就写了一万
四千多字。“另外因为医药
卫生涉及大众，我也把很多
工作中遇到的问题写成提
案。”

郑黎明说，以前政府职
能部门对政协委员的提案，

有条件办的就办，没条件办
的，就解释一下存在的困难，
然后就拖下去了，“现在是
即使有困难，也要克服困难
去办，除非是实在办不了。”

今年的南京市人大代
表中，王湘是唯一连续当了

5届的代表。作为一名当了
25年的老代表，王湘说：

“过去觉得别人选了我当
人大代表是一种荣誉，而现
在更多的是责任感。”

正因如此，王湘孜孜不
倦地去调研、提建议，25年

中她一共提了 400多件建
议和议案，其中有 65％都
得到了落实，“经过我和其
他代表的努力，有 200多
件事情得到了解决。”王湘

说，自己当代表没干过什么
大事，但件件都是老百姓关

心的，“心为民动，老百姓
的事就是我自己的事！”

在那么多促成的事情

中，王湘最满意的是和众多
代表一起促成了大校场机
场搬家，“为这件事我们前
后忙了三年，政府也很重
视，最后终于搬家了。接下
来我们就提了在那里建经
适房的议案”，王湘说，“当

代表虽然辛苦，但我对选民
尽到了责任，所以很乐意。”

言人是三届市政协委
员了，他感触最深的是这些

年经历和见证的“变”。
“刚开始当政协委员，

我还不知道怎么参政议
政。” 言人笑着说，15年
前，他“眼界很窄”，提案关

注的问题基本离不开自己
所处的文艺圈，“后来才渐
渐意识到，眼界要广泛，得
关注老百姓。”他写的提案
开始慢慢突破业务范围，落
在社会问题上。15年来，言
人提交了约 60份提案，内

容涉及公交、物价、教育、卫
生等方面。

让言人感触更深的，是

政府职能部门的变化。“十
五年前，有些部门给我们答
复就像是例行公事，但这些
年来，渐渐变得务实。”言人
曾建议为盲人交通提供方
便，交管局一位负责人顶着
烈日跑到他在外拍电视的

住处，向他答复调查情况，
让他十分感动。“从这些变
化中受益最大的是老百姓，
希望可以继续变下去。”

每年的市人代会，一位
身着藏族服装的代表都非

常惹人注目，她就是来自藏
族的次仁措姆。她已经连续
当了三届市人大代表，为老
百姓“代言”了15年，光是
去年和今年，提交的议案和
建议加起来就有17件。

别看她现在说汉语、写
汉语都没有问题，可15年
前，说不好汉语是她当上人
大代表后面临的最大问题。
“我是人大代表，就是一座

桥梁，在政府和百姓之间起

到沟通的作用。我要替老百
姓说话，也要向他们宣传政

府的政策方针。我有很多话
要说，可就是表达不出来，
急啊！”

写建议或议案，次仁措

姆也要比别人下更大的功
夫，有时为了保证建议的质
量，通宵写，虽然很辛苦，但
她乐在其中。“你听我现在
说话是不是跟你们一样好
啊？这都是当了人大代表以
后逼的啊！”次仁措姆爽朗

地笑着说。

张国宪虽然担任市政协
委员才一届，但他去年提交

的一份关于 “朝天宫大文
化”建设的提案被评为当年
的市政协优秀提案，还被写
进了白下区“十一五”规划。
他提交的关于拓宽 67中旁
边一条狭窄的巷子，保证学
生上学放学安全的提案，第

二年被有关部门落实：投资
400多万元拓宽路面。

张国宪将自己的提案总
结为“操作性很强”。今年他

提交了一份关于莫愁路功能

置换的提案，也将具体的解
决方案详细地列了出来，

“要具体，有依据，这样才能
有助于问题的解决。”张国
宪说，他最高兴的就是有关
部门在解决他提案中的问题
时，常常将他提供的数据和
建议作为重要参考。

张国宪说，发现一个问

题，就踏踏实实地做调查，有
的调查半年以上，“这样才
能把问题调查透彻，才能拿
到数据，提出可操作性强的
解决办法。”

“苏州昆曲和宜兴紫砂
已经有了立法保护，而云锦

作为非常珍贵的非物质文化
遗产，却至今没有立法保
护。”张玉英2002年当选市
人大代表，2003年第一次参
加“两会”时就提交了建议，
建议对云锦保护立法。“今

年我看到犬类也要立法保
护，觉得时机成熟了，一改
单独提交的形式，委托建邺
区代表团共同形成议案提
交。”

“有时候，一些建议、议

案可能当年不能落实，但过
了一年就能落实了。”张玉

英去年在建议中提到江东门
纪念馆对面一个小区长期淹
水，希望尽快整治或拆迁。
“当时没有落实，但是今年
办事人员告诉我，这片小区
已经规划到拆迁中了。”这
个消息让张玉英非常感动，

“作为一位新代表，能为百
姓尽一点力，办一点事，就
有一种成就感。最后一年，
我最大的关注点就是这次上
交的两个建议能否落实。”

“我可是有着十几年参
政议政经验的老代表了。”孙

达华自豪地说。从原来在苏北
时的县人大代表到建邺区人
大代表到现在的市人大代表、
省政协委员，一路走来，孙达
华感慨颇多，“最让我感动的
是，政府对我们提出的议案、

提案更加重视，落实程度也比
较高。”孙达华是每年向市人
大提交建议、议案的“大户”，
平均每年提交 5个建议、议
案，今年他更是一口气提了7
个建议，内容涉及国计民生的

方方面面。
作为企业的负责人，孙

达华哪来这么多时间进行调
研活动呢？“我是个非常细
心的人，平时留意收集与老
百姓生活密切相关的案由，
进行调研。”孙达华说，有一
户农村贫困家庭受到他的救
助后，通上了电话，但不久

那家要求拆除电话，原因是
无力承受电话月租费。“就
是这个电话，促使我做了调
研，提出了‘固定电话月租
费亟待改革’的建议。”
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